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Eloy Álvarez Martínez, ministro de Industrias en la Mesa Redonda. Foto: Roberto Garaicoa. 

Al iniciar su intervención en la Mesa Redonda, Eloy Álvarez Martínez, ministro de Industrias, resaltó que 

todas las medidas adoptadas por el gobierno buscan potenciar la empresa estatal y entre de ellas, el 

sector industrial del país. “Están ligadas a la estrategia de recuperación económica aprobada por la 

nación, crea incentivos para la empresa y son una oportunidad de actuar y pesar diferente ya que los 

resultados están más ligados a la gestión empresarial que a las acciones centralizadas de financiamiento y 

de recursos, siendo imprescindibles la producción con calidad”. 

Expresó demás, que desde la aprobación en 2019 de las 28 medidas para el sector empresarial en el 

país, las cinco OSDES adscritas a este ministerio comenzaron su implementación con un impacto 

en las empresas. 

“En este periodo podemos decir que se aprecian avances aunque igualmente nos percatamos que hay 

potencialidades que aún se pueden aprovechar dentro de las medidas aprobadas”, subrayó. 



Respecto a las medidas que permiten otorgar mayores facultades a las empresas para gestionar los 

financiamientos en MLC, el titular destacó la creación de una institución financiera que otorga 

créditos con respaldo de liquidez para las producciones dedicadas, en lo fundamental, al turismo. 

“La creación de una institución financiera designada para otorgar créditos con respaldo de liquidez, 

destinados a operaciones con el MINTUR, ha permitido que desde el 2019 se otorguen créditos como 

capital de trabajo para empresas de GEMPIL, GEIQ y GELECT, fundamentalmente para las producciones 

de aseo, amenities, productos químicos, muebles, pinturas, confecciones textiles, artículos plásticos, 

productos sanitarios, así como para piezas de repuesto para los sistemas tecnológicos.”, dijo. 

A su juicio, esta disposición ha posibilitado financiar materias primas para la producción y el 

desarrollo de nuevos productos, adquirir parte de las piezas de repuesto fundamentales y realizar algunas 

inversiones en equipos para el desarrollo de la industria. 

Otro elemento destacado fue la aprobación de esquemas cerrados de financiamiento en lo fundamental 

para la exportación. En el caso de la Ligera existen siete empresas acogidas a este sistema económico, 

como el cuero y los cosméticos. “GESIME también implementa este tipo de esquemas, el OSDE de 

Materias Primas igualmente y la Electrónica lo incluye en tres de sus industrias. Esto no solo permite 

comprar las materias primas, sino que pueden hacer pequeñas inversiones y el desarrollo de otros 

productos”, acentuó. 

Estas prerrogativas dotan de mayor capacidad de gestión a los empresarios, sostuvo el ministro, lo 

que a la vez implica una mayor responsabilidad en la gestión de los recursos. 

Igualmente sobresalen las ventas a la Zona Especial de Desarrollo del Mariel, la comercialización en las 

tiendas en MLC así como el desarrollo del Comercio Electrónico. 

“Esto se ha implementado de manera paulatina y han sido un reto para la industria porque requiere diseño, 

el desarrollo del producto; ya en el 2020 ya contamos con 30 empresas en estas modalidades de 

comercio con más de 65 surtidos para estos mercados. Sabemos que es incipiente, pero reconocemos 

que tiene gran potencialidad”, alegó. 

En el caso de las entidades exportadoras, Álvarez Martínez, ejemplificó con AZCUBA. En este caso, la 

industria asegura bienes para la producción azucarera, el turismo, etc. 

“En este caso se adelanta financiamiento para en lo fundamental asegurar materias primas. En el 2019 se 

financiaron a la industria materias primas para producciones, servicios e inversiones con esquemas 

cerrados de terceros por valor de unos 120 millones de USD, que impactaron fundamentalmente en 

producciones para la zafra azucarera, el turismo, las comunicaciones y el tabaco entre otros”. 

En el 2020, hasta la fecha se ejecutan traspasos de financiamientos por aproximadamente 77 millones de 

USD, que además impactan en la salud y la producción de medicamentos. 

Este sistema, agregó el ministro, ha permitido identificar algunas inversiones necesarias para transformar 

la industria como fue las que se ejecutó en la sideromecánica como la carpintería de aluminio. 



En el caso de las disposiciones encaminadas a eliminar las limitaciones en las relaciones de las empresas 

estatales con las formas de gestión no estatal, Álvarez Martínez valoró como fundamental para lograr 

los encadenamientos productivos y la sustitución de importaciones.  

En el grupo de la ligera la empresa del mueble “Dujo” se encadena con las cooperativas y creadores del 

FCBC en la producción de muebles de madera y decoraciones con destino al turismo y a la hotelería. 

Por su parte el grupo de la electrónica se relaciona a través una red virtual para la búsqueda de soluciones 

desde que comenzó la COVID-19, así como se vincula en los servicios de sostenibilidad de sistemas 

tecnológicos de clima y vapor. 

“Están autorizadas 5 empresas de comercio exterior (BK-Import, DIVEP, Acinox Comercial, ENCOMIL 

y COPEXTEL) que comenzaron a brindar servicios de importación y exportación a las formas de gestión 

no estatal y cooperativas”. 

Para flexibilizar la planificación empresarial, la aprobación de los sistemas de pago, la distribución de las 

utilidades, la comercialización de productos a precios por acuerdos y la gestión de los inventarios, desde 

la planificación del 2020 se reduce la cantidad de indicadores a nivel de país para evaluar el desempeño 

de las empresas. 

“Es por ello que se disminuyen los productos directivos y de encargo estatal que se notifican en el plan. 

Las OSDE aprueban las modificaciones de los planes de las empresas que lo requieran, cuando se 

encuentran adecuadamente fundamentados y sin deteriorar los indicadores de eficiencia”. 

También se permite incrementar el pago a los trabajadores de 3 a 5 salarios, a partir del sobrecumplimiento 

de los indicadores directivos, logrando que 20 empresas al cierre del año 2019 pagaran hasta 5 salarios. 

“Esta medidas se modificó recientemente, incrementando la cuantía de los pagos a partir del rendimiento 

de la empresa” 

“Los sistemas de pago a aplicar se aprueban por los directores generales de las empresas, de común 

acuerdo con la organización sindical y previo análisis en el Consejo de Dirección. Como parte de la 

distribución de utilidades al cierre del 2019 se destinaron 14 millones 839 mil pesos para las 

actividades de Investigación-Desarrollo-Innovación y 5 millones 405 mil pesos para Capacitación, 

siendo consideradas como inversión y no como gasto”. 

Entre tanto, la facultad de formar precios por acuerdo ha permitido fabricar productos y dar servicios a 

partir del empleo de los inventarios disponibles, el uso de la recortaría en las producciones y del reciclaje 

como materias primas para otras industrias, ha garantizado el empleo y el incremento de los ingresos en 

el sistema empresarial, informó el titular de Industrias. 

En el caso de la asignación de recursos financieros y materiales a la industria nacional para las 

producciones con destino a los programas priorizados y productos de primera necesidad, el directivo dijo 

que a pesar de las afectaciones económicas, los efectos de la COVID-19 y el recrudecimiento del bloqueo, 

se mantiene el seguimiento de conjunto con el MEP a estas producciones y se han priorizado los productos 

de aseo para el MINCIN. 



“Aquí destacan la producción de cloro, hipoclorito, fundamentalmente para acueductos, la salud y el 

MINCIN; la producción y distribución de oxígeno medicinal y la sostenibilidad de sistemas tecnológicos 

de clima y vapor para en el sector de la salud y la producción de medicamentos así como otros productos 

que tributan a la producción de alimentos”. 

Al finalizar su intervención en el programa radio-televisivo, el ministro valoró como un verdadero reto la 

implementación de las nuevas 15 medidas anunciadas recientemente en el Consejo de Ministros, a la vez, 

que “nos impulsa a pensar y hacer diferente” 

“Ante el escenario actual de recrudecimiento del bloqueo y la compleja situación de la COVID-19, la 

implementación de las medidas constituye una oportunidad y un reto para la empresa estatal. Ratificar, 

además, la voluntad de potenciar la Empresa Estatal Socialista y permite a la industria estar en mejores 

condiciones para la implementación de la estrategia de recuperación económica, defender la producción 

nacional, no importando lo que se puede producir en Cuba, lo cual nos da soberanía, independencia y nos 

permite enfrentar el bloqueo con nuestros propios esfuerzos”, concluyó. 

Grupo Empresarial de Reciclaje: Tradición y novedades 

 

Jorge Luis Tamayo Díaz, Presidente del Grupo Empresarial del Reciclaje. Foto: Roberto Garaicoa. 

De las 28 medidas adoptadas para perfeccionar la empresa estatal socialista, el Grupo Empresarial de 

Reciclaje —un conjunto de 24 empresas dedicadas a la recuperación, el procesamiento y la 

comercialización de desechos reciclables— ya aplica 19. Mientras tanto, otras tres se encuentran en 

proceso de implementación. 



De acuerdo a Jorge Luis Tamayo Díaz, Presidente del Grupo Empresarial, la ejecución de estas 

disposiciones ha permitido diversificar producciones, sustituir importaciones y exportar. Entre sus 

principales beneficios, el directivo señaló la oportunidad de contar con los financiamientos requeridos en 

divisas para la adquisición de insumos necesarios para asegurar las producciones. 

“El Grupo opera con un esquema cerrado de financiamiento, que le permite utilizar una parte de los 

ingresos que recibe de las exportaciones. Cubrimos los gastos en divisas con los ingresos y aportamos a 

la Cuenta de Financiamiento Central”, aseguró. 

Asimismo, también dijo que la situación financiera de la organización ha facilitado el acceso a 

créditos bancarios, sobre todo vinculados a préstamos para capital de trabajo e inversiones, las 

cuales ascienden hasta 6.5 y 5 millones de CUC, respectivamente. De igual manera, más de 5 mil 

trabajadores estatales y otros 4 mil del sector privado mantienen un empleo estable. 

Otros beneficios están en la flexibilización de los planes económicos, el acercamiento de las decisiones al 

área de producción, la distribución de fondos para el desarrollo y la investigación, así como para la 

capacitación. De igual manera, la distribución de utilidades también muestra un escenario favorable. 

En tal sentido, Tamayo Díaz comentó que al cierre de 2019 diez empresas pagaron tres salarios 

mínimos por este concepto, mientras otras ocho entregaron hasta cinco salarios mínimos por 

concepto de distribución de utilidades. A partir de las más recientes disposiciones, desde 2021 esta 

distribución no tendrá límites y solo dependerá de las capacidades de las empresas para generar ganancias. 

Una mayor autonomía de las Unidades Empresariales de Base (UEB) y los avances en la implantación del 

sistema de dirección y gestión empresarial, así como la certificación de la contabilidad y los sistemas de 

gestión de la calidad son otros de los beneficios. 

Entre las proyecciones del Grupo Empresarial de Reciclaje, su presidente mencionó el trabajo en los polos 

turísticos para continuar fortaleciendo allí la recuperación. Del igual manera, se avanza en la 

implementación de un sistema de reiclaje en la Zona Especial de Desarrollo Mariel, el cual ya al 

cierre de septiembre mostraba más de 300 toneladas recuperadas.     

“Otros objetivos son potenciar los encadenamientos con las nuevas formas de gestión, tanto para la compra 

como para la venta de productos. También está el establecimiento de precios de ventas de los productos 

directivos, formados por métodos de gastos o correlación, y la ampliación del nomenclador de la Empresa 

Exportadora–Importadora de Materiales Reciclables”, apuntó el funcionario. 

Respecto a la venta de productos ociosos en el sector y el suministro de materias primas recicladas a varios 

sectores estratégicos de la economía cubana, Jorge Luis Tamayo también expuso interesantes resultados. 

 112 mil toneladas de chatarra ferrosa para la producción de acero y sus derivados, destinados a 
Construcciones. 

 2 mil 400 toneladas de desechos de papel y cartón con los cuales se fabrican bandejas para huevos. 
 8 millones 300 mil sacos. 
 49 millones 440 mil botellas de cerveza y ron, todos dirigidos al Programa Alimentario. 
 9 millones 200 mil frascos de medicamentos para la Industria Biofarmaceútica. 
 300 toneladas de chapas, laminados y tuberías para la industria agroazucarera. 



 250 toneladas de chatarra de cobre para la producción de conductores eléctricos del Programa 
Electroenergético. 

 980 toneladas de desechos plásticos para el Programa de la Vivienda. 

Otro cambio significativo está en la recogida de más de 5 millones de frascos personalizados, en su 

mayoría destinados a las minindustrias. Estos materiales antes no eran recibidos por los centros para la 

recuperación de materias primas, una situación que cambió gracias a la implementación de las medidas 

encaminadas a perfeccionar la Empresa Estatal Socialista. 

De cara a los próximos años, el presidente del Grupo Empresarial de Reciclaje explicó que una prioridad 

es el trabajo en el ámbito doméstico. 

 El incremento de los puntos fijos de reciclaje de 326 existentes en la actualidad a más de 500. 
 La sistematicidad en los puntos móviles de reciclaje, fundamentalmente dirigidos a los consejos populares 

que no cuentan con punto fijo de reciclaje y las comunidades más apartadas. 
 Los minifestivales desarrollados de forma organizada, no masiva, de manera conjunta con los CDR y la 

FMC. 
 El Movimiento Recuperadores del Futuro, que promueve entre los pioneros el hábito de reciclar. 
 La incorporación de las organizaciones estudiantiles FEEM y FEU al movimiento por el reciclaje. 
 La compra puerta a puerta por los recuperadores de materias primas por cuenta propia. 
 La recogida y clasificación de los materiales reciclables por los trabajadores de las empresas de servicios 

comunales. 

Asimismo, se potencia el uso de las tecnologías de la informática y las comunicaciones, las redes 

sociales y los medios de comunicación masiva para divulgar la importancia del reciclaje, dónde y 

cómo reciclar y precios. “También se identifican nuevos materiales reciclables a nivel nacional, 

provincial, municipal o territorial, potenciando aquellos que tributen a proyectos de desarrollo local”. 

Según el directivo, para el año 2021 se continuará avanzando en la aplicación de las medidas para el 

perfeccionamiento de la empresa estatal socialista y el desarrollo de la economía cubana, sobre todo en la 

implementación de las nuevas 15 medidas aprobadas por el Gobierno en días pasados. 



Grupo de la Electrónica: Esfuerzos para crecer 

 

Vicente de la O Levi, presidente del Grupo de la Electrónica. Foto: Roberto Garaicoa. 

El Grupo de la Electrónica cuenta con 20 empresas, 1432 UEB, once empresas productoras, cuatro 

de servicios de ingeniería, una empresa mixta y otra de comercio exterior. En total, más de 11 mil 

obreros están vinculados a ellas. De acuerdo a Vicente de la O Levi, presidente de este grupo, temas como 

la eficiencia energética, la energía renovable, la televisión digital y la automatización industrial integran 

las principales líneas de trabajo. 

Aun con las afectaciones provocadas por el bloqueo estadounidense, las instituciones pertenecientes a este 

grupo laboran para diversificar sus entregas y adaptarse a las complejidades del actual escenario. Según 

de la O Levi, todas las medidas adoptadas para perfeccionar la Empresa Estatal Socialista tienen 

impactan en este sector. 

Entre ellas, destacan la vinculación con entidades de la Zona Especial de Desarrollo Mariel y la toma de 

financiamiento. Asimismo, también sobresale la utilización de empresas exportadoras y la vinculación 

con entidades pertenecientes al turismo, la salud pública o la farmacéutica y la biotecnología. 

“A pesar del actual contexto de restricciones tenemos inversiones, remodelamos una empresa y logramos 

comenzar a producir conductos circulares para ventilación a partir del financiamiento otorgado por el 

propio cliente. Para 2021 ya tenemos 400 mil euros en negociación para un laminador vinculado a la 

construcción. También estamos financiados para productos que tributan a la televisión digital”, sentenció. 



Sobre el tema, Vicente de la O explicó que se pretende producir 340 mil cajas decodificadoras, todas 

capaces de captar la señal en alta definición y vinculadas a la tecnología Android. También se 

planifica la producción de televisores de grandes prestaciones, antenas, conectores y cables coaxiales. 

“Desde 2019 hemos facturado en El Mariel más de once millones de pesos, siempre bajo el precepto de 

que la empresa conserve el 80 por ciento de las ganancias. Ya tenemos 14 entidades con cuentas bancarias 

abiertas en USD para operar allí”, aseguró. 

Respecto a la diversificación de los surtidos, el presidente del Grupo de la Electrónica dijo que laboran 

con recortería de los productos principales y con inventarios ociosos y de lento movimiento para obtener 

nuevas mercancías. Por estos conceptos ya se han generado más de siete millones de pesos. 

Sobre la distribución de utilidades, explicó que cinco empresas pagaron cinco salarios mínimos, aunque 

todas distribuyeron utilidades de al menos un salario mínimo. Asimismo, el 8 por ciento de las ganancias 

se destinan a la capacitación, la investigación y el desarrollo. 

Por otra parte, la experiencia de nuevas producciones desarrolladas durante el enfrentamiento a la COVID-

19 dio al traste con una propuesta para crear una empresa para la innovación, sobre todo enfocada a la 

automática. Del mismo modo, en 2021 se prevé aumentar las ventas a través del comercio electrónico, 

incluyendo los servicios técnicos para darle mayor valor agregado. 

“Si no hubiéramos aplicado estas medidas, nuestras empresas estuvieran paralizadas y sin cumplir sus 

planes, con pérdidas de resultados y de personal. Sin embargo, tenemos colectivos unidos, con ingresos y 

cumpliendo las prioridades de los programas del país, mientras invertimos en la inversión y el desarrollo”, 

concluyó. 

(Tomado de Cubadebate) 


